



Universidad
Nacional
de Córdoba



Secretaría
de Extensión
Universitaria



1613 - 2013
400
AÑOS



APORTES DE LA EXTENSIÓN A LA DOCENCIA Y FORMACIÓN DE GRADO Y POSGRADO.
"Ponencia"

RESUMEN: Reconocer para revalorizar y conservar nuestro ambiente.

FERNÁNDEZ, L.^{1,2}; MENDIARA A. D.¹, NOUHRA E.^{1,2} URCELAY C.^{1,2}

¹ Facultad de Ciencias Exactas Físicas y Naturales (FCsEFyN), Universidad Nacional de Córdoba; ² Instituto Multidisciplinario de Biología Vegetal (IMBIV) CONICET; lichafernandez@yahoo.com.ar

En la localidad de Los Hornillos (2000 habitantes) se realizó un proyecto de extensión orientado a abordar la problemática de la pérdida de bosques nativos y su vínculo con el entorno social. Durante un año, se planificaron y llevaron a cabo talleres y charlas-debate con niños en edad preescolar, docentes y sectores interesados de la Comunidad (población, biblioteca popular, autoridades comunales) teniendo como eje central el conocimiento, divulgación y construcción de herramientas teórico-prácticas de conservación y restauración de la flora nativa. Los objetivos fueron: Identificar la flora nativa, su creciente pérdida y la importancia de su conservación. Construir herramientas didácticas de procesamiento y comunicación de información para evaluar los perjuicios sufridos por la flora nativa. Implementar de prácticas de manejo y reproducción de especies nativas. Resultados: se reconocieron a campo 123 plantas nativas incluyendo caracteres que permiten diferenciarlas de las especies exóticas. Se identificaron los disturbios que favorecen la expansión de especies exóticas. Se elaboró un cd con imágenes de la biodiversidad para una rápida identificación de especies nativas y exóticas (para libre divulgación). Se entregó bibliografía de reconocimiento de plantas y hongos a la biblioteca popular. Se realizaron 15 talleres con los niños y docentes que implicaron reconocimiento de semillas, sus mecanismos de dispersión, germinación y luego plantación de árboles nativos. Se implementaron técnicas de reproducción de especies de la flora nativa con la participación de niños y adultos. Está en construcción cartelera informativa de la misma y sobre educación ambiental. Además, se realizaron reuniones con el Presidente de la Comuna y propietarios de la tierra con el fin de promover la creación de una Reserva interdepartamental (San Alberto y San Javier) que proteja las cabeceras de cuencas de los Hornillos y Las Rabonas y la biodiversidad asociada a las mismas. El conjunto de estas iniciativas contribuyó a poner en contacto y sensibilizar a los niños respecto de la biología de las plantas y la importancia de las especies nativas para otros componentes del ecosistema natural como las aves, y a promover en los adultos la apreciación y valoración de un entorno natural en buen estado de conservación. Se espera seguir avanzando con las gestiones en pos de lograr la declaración de la reserva natural.